

Informe Trabajo Final de Grado
Facultad de Psicología
18 de noviembre de 2024.

Estudiante: Jenifer Bompardo.

Título: Masculinidad y suicidio adolescente: Consecuencia de los Estereotipos Masculinos en Salud.

Tipo de trabajo: Producción teórica – Monografía.

Docente Tutor/a: Julia Perea.

Docente Revisor/a: Néstor Rodríguez Pereira de Souza.

Período solicitado para Lectura Pública: diciembre 2024

1. Aspectos formales:

Se trata de un trabajo final de grado en modalidad de monografía que cumple con los requisitos formales solicitados.

Se debe de revisar la citación bibliográfica en el cuerpo del trabajo para ajustarla a las Normas APA en su 7ma edición. En particular cuando se realizan citas secundarias, cuando se referencian a organismos nacionales e internacionales.

Ver en página 10 cuando se menciona a la Asociación de Salud de Servicios del Estado (ASSE) queriendo referirse a la Administración de Servicios de Salud del Estado.

Revisar si los/as autores/as citados/as se encuentran referenciados al final del trabajo, ya que Zaro (2002) no se encuentra. Particularmente llama la atención en la página 18 donde se plantea que “En los años treinta se definía el género en términos de dos polos opuestos, femenino y masculino, con determinadas características y sus correspondientes posiciones sociales” ya que género es una categoría que no se introduce hasta la década del 50 a partir de los estudios de John Money.

Por otra parte, en pagina 22 cuando se refiere a “doble violencia” citando a Kaufman, la fuente original habla de la triada de la violencia (hacia otros hombres, hacia las mujeres y hacia sí mismos), algo que es mencionado mas adelante en el texto.

2. Articulación:

Se trata de un trabajo que buscar articular tres categorías nocionales y campos de problemas complejos, suicidio, adolescencia y masculinidades. Dicha articulación queda principalmente desarrollada en la parte final, en el apartado “Reflexiones finales”. Dicha articulación es interesante y funciona como síntesis del proceso transitado por la estudiante, dando cuenta del mismo.

El TFG se vería jerarquizado si se lograra una articulación mayor y en forma acumulativa en la medida en que se van exponiendo las principales categorías a lo largo del mismo, evitando así una presentación compartimentada.

Por otra parte, se sugiere una actualización de algunas fuentes bibliográficas, en particular en lo que refiere a adolescencia y en relación a datos estadísticos presentados en página 27, donde se toma como referencia un informe del Ministerio de Salud Pública de 2017. “En Uruguay las primeras causas de muerte en la población adolescente son por causas externas de morbilidad o mortalidad (MSP, 2017).” En caso de no existir información actualizada, mencionarlo e integrarlo sería un analizador interesante.

Por otra parte, existen algunos estudios de referencia en el campo de estudios de salud masculina a nivel regional actualizados. A citar “Masculinidades y salud en la Región de las

Américas” de OPS y “Masculinidades y salud de los hombres en la Región de las Américas” de Keijzer y su equipo de 2022.

3. Consideración final:

Se trata de un trabajo final de grado que se encuentra en condiciones de ser defendido. Se propone que pueda integrar las sugerencias mencionadas previamente tanto a la defensa como al TFG en su versión final, haciendo fundamental hincapié en las citas bibliográficas para que se ajusten a las Normas APA en su 7ma edición.